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Юбилейная всероссийская выставка "Пресса-2003" прошла на минувшей неделе в Москве на ВВЦ (бывшем ВДНХ). На ней были представлены сотни СМИ из различных регионов России.

В рамках всероссийского фестиваля было проведено невероятно много мероприятий. Но, к сожалению, юбилейных торжеств не получилось по объективным причинам: в канун открытия "Прессы-2003" произошло событие, взбудоражившее весь мир, что заставило организаторов свернуть большую часть программы, оставив в повестке дня только деловую часть.

СОБЫТИЕ t

Тюмень, как оценивают эксперты, выглядела на этом фестивале прессы самым привлекательным образом, пожалуй, лучше всех. У нас на самом деле была богатая экспозиция - как по количеству, так и по качеству представленных изданий.Газета "Университет и регион" стала дебютантом такого представительного вернисажа и пользовалась большим спросом у посетителей выставки. Впрочем, оценки итогам нашего дебюта будут поставлены позже, а пока можно отметить, что все номера нашей газеты разошлись по рукам.

Тюменские журналисты, как было запланировано заранее, работали в Москве в том числе и по своей программе. Мы встретились с представителями тюменского землячества, которое уже не один год работает в Первопрестольной. Вел эту встречу Геннадий Шмаль, а больше всех ему помогал знаменитый геолог Фарман Салманов. Он снова признался, что жалеет, что. в свое время поторопился уехать в Москву. Тюмень до сих пор в его сердце. Эта встреча со знаменитыми земляками длилась несколько часов. Никто не хотел расходиться.Другая, не менее полезная встреча случилась в журналистском клубе "Четыре стороны", что на Старом Арбате. С нами разговаривал губернатор области Сергей Собянин. И, конечно, больше вопросов к нему было о заседании Госсовета, на котором с докладом выступал Сергей Семенович. Речь - о реформе местного самоуправления. Проект закона подготовлен рабочей группой, возглавляемой нашим губернатором. В Кремле Президент В. Путин и коллеги-губернаторы одобрили доклад и принципиальные положения закона. Что это изменит в системе государственного устройства - покажет время. А пока одно точно можно сказать: власть и деньги в значительной мере .будут передаваться на места, в города и села. Законы по местному самоуправлению правительство передаст в Думу уже в этом году, а их реализация рассчитана на несколько лет.Понятно, что на следующий день мы уже были в Государственной Думе, где встречались с тюменскими депутатами. И с ними тоже разговор шел о местном самоуправлении. Хотя ответили, а на встрече были только Ю.Конев и В.Чертищев, на многие другие вопросы, в том числе и по бюджету на 2003 год, основные цифры которого для тюменцев благоприятны. Во всяком случае, плата за недра в проекте основного финансового закона страны будет перечисляться в том числе и в областной бюджет. Как жить будем - покажет время.
И.Геиевич, фото автора
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ПОЛИТИКА

Мы привыкли, что коммунистическое движение в современной России олицетворяет КПРФ. Но это лишь одна из нескольких организаций страны, обозначающих себя как коммунистические и левосоциалистические. Да, пока именно Коммунистическая партия Российской Феде- рации формально яахяется ведущей организацией этого толка. Но этот ее статус во многом поддерживается широким спектром левоконсервативных и социалистических сил, одной из которых является Российская коммунистическая рабочая партия (РКРП). Находясь в сложных взаимоотношениях с КПРФ, РКРП из тактических соображений не разрывает с ней, хотя периодически подвергает критике ее политический курс. Отметим и то, что в Тюменской области единая во всех трех конституционных субъектах организация РКРП является более боевой и деятельной, чем их товарищи из КПРФ.На сегодняшний день РКРП выступает под двойным названием: Российская коммунистическая рабочая партия - Российская партия коммунистов (РКРП- РПК). Однако это название является своеобразным компромиссом с Министерством юстиции России, т.к. первоначально партия пыталась утвердить наименование "РКРП - Революционная партия коммунистов". Но российская юстиция отказалась терпеть слово "революционная". Но, как отмечал еще в начале XX в. такой видный деятель марксистского движения (который, впрочем, д\я товарищей из РКРП .\ишь ревизионист и оппортунист) Э. Бернштейн, "...право на революцию не может вместить ни одна конституция, но право на революцию не может отменить ни один закон". В общем- то этим путем и идут отвергающие Бернштейна партии. В своих программных документах они провозглашают курс на новый этап социа.\истической революции с це.\ью реставрации Советской власти и социально-экономических завоеваний советского социализма XX века. РКРП признает себя "преемницей КПСС в той части, которая не противоречит научному коммунизму".Партия провозглашает себя коммунистической, так как признает своей теоретико-идеологической основой научный коммунизм (марксизм-ленинизм), стремится к "обеспечению полного благосостояния и свободного всестороннего развития всех членов общества, построенного на принципах свободы, социальной справедливости и солидарности". Партия считает "коммунизм реальной перспективой человечества, неизбежным следствием социального и научно-технического прогресса". Однако РКРП подчеркивает, что достижение коммунизма невозможно без революционных действий рабочих и их союзников, в том числе и в международном (интернациональном) масштабе.Современное положение РКРП оценивает следующим образом. Мир находится в империалистической стадии развития капитализма, начавшейся еще в начале XX в. Надо сказать, что строки, посвященные раскрытию в программе партии этого положения, как пред-

ЕДИНСТВЕННЫЕ СОЦИАЛИСТЫ?ставляется, являются, скорее, "перепиской" ленинских и преемственных им положений, сформулированных в XX в., а не самостоятельным анализом реалий и тенденций буржуазного общества прошедшего века и опыта европейских левых и международного рабочего движения по его трансформации.Россия начала XXI в. оценивается как "буржуазная страна полуколониального типа, в которой господствует компрадорская (посредничающая между иностранным капиталом и местным рынком) буржуазия". Наравне с ней страной управляет бюрократия, связанная со старой партноменклатурой. Именно на нее возлагается вина за свершившуюся в СССР в середине 1980-х гг., по мнению идеологов РКРП, буржуазную контрреволюцию.Как представляется, смысл программы позволяет заключить, что начало буржуазного перерождения коммунистической элиты усматривается теоретиками РКРП в ситуации 1930-х гг. Ситуация осмысливается следующим образом. В условиях обострившейся международной ситуации произошло необоснованное сворачивание пролетарской демократии и были созданы "предпосылки для формирования парламентской системы, оторванной от трудовых коллективов", что способствовало укреплению бюрократического аппарата и его влиянию в СССР. Вообще-то, весьма смело называть сталинский Верховный Совет и всю иерархию представительной и исполнительной власти парламентской системой! Следующий шаг в сторону капиталистической реставрации был сделан в 1960-е гг. Как утверждается в программе, в эти годы произошло некое успокоение относительно перспектив становления коммунистического общества в СССР, что нашло отражение как в волюнтаризме тогдашнего руководства КПСС и программе партии 1961 г.: "Программа ошибочно провозглашала отказ от диктатуры пролетариата и декларировала общенародный характер таких сугубо классовых институтов, как партия и государство, создавая тем самым идеологическое прикрытие д\я их мелкобуржуазного перерождения". В результате "верхушка КПСС стала частью авторитарно-бюрократической системы и перестала бороться за реальную вхасть трудящихся в экономике и обществе . В тексте программы РКРП утверждается, что началась переориентация "государственной бюрократии с официальной коммунистической на различные буржуазные концепции". Этому процессу сошествовало "укрепление частнособственнических тенденций", гальванизированных экономической реформой 1965 г. В итоге "после XXVII съезда КПСС под давлением мелкобуржуазных и буржуазных элементов и их представителей в КПСС, коммунистическая стратегия руководством партии была вообще отброшена и заменена т.нъ здравым смыслом, курсом на переСТРОИку...". Все это и подготовило захват власти буржуазными элементами осенью 1991 г.Оценивая подобное изложение эволю

ции коммунистической партии в СССР и советского строя в программе РКРП, надо отметить, что оно страдает от недостаточного учета экономической природы социальных отношений, апологетики (например, сталинского периода) и догматизма.Образчиком последнего может служить, например, следующий пассаж: "Само введение в оборот термина "перестройка" игнорировало ленинское предупреждение о том, что: "...не перестраивать, а наоборот, помочь надо исправить те многочисленные недостатки, которые имеются в советском строе и во всей системе управления, чтобы помочь десяткам и миллионам людей" (ПСС. Т.44, с.326-327), что можно объяснить элементарной теоретической неграмотностью одних и сознательно антикоммунистическими соображениями других".Оставим в покое возможные изъяны аргументации в идеологических построениях РКРП. Для членов коммунистической партии гораздо важнее то, что в результате "ревизионистской политики" части советской номенклатуры и "буржуазных преобразований" российского руководства пострадало подавляющее большинство населения. Именно эти .моди и являются той частью общества, в интересах которой ведет политическую борьбу РКРП.Вот как сама партия определяет собственную социальную базу. "РКРП- РПК отстаивает интересы рабочего класса, колхозников, трудового крестьянства и интеллигенции, всех, кто живет на трудовые доходы, стипендии, пенсии и пособия".Надо заметить, что идеологии РКРП присуща, так сказать, классовая узость. К сожалению, речь можно вести именно об узости, а не о присущем марксистской идеологии классовом подходе. Дело в том, что все соотносимое с пролетариатом кажется теоретикам РКРП безапелляционно передовым и прогрессивным. Одновременно отсутствует конкретно-исторический анализ социальных процессов и классовых отношений во времена СССР и аналогичных процессов в современной России. Это, в частности, приводит к тому, что классы, мыслимые РКРП, существуют больше "на бумаге", чем в действительности. Кажется, что аргументация более опирается на определения и образы рубежа Х1Х-ХХ вв., а не на исследование социального генезиса, структуры, мировоззрения и тенденций, переживаемых классами, включая и рабочих, на рубеже XX - XXI вв. Современные социальные классы конструируются из прежних теорий, не осмысленных через призму современного социального опыта. А есть ли тот социалистический пролетариат, к которому обращает свои надежды на коммунистическое переустройство РКРП? Почему идеологи партии считают, что социальная принадлежность однозначно предопределяет социальное и моральное поведение человека?Проблема заключается еще и в том, что, связывая степень надежности челове

ка со степенью его пролетаризации и переходом на позиции рабочего класса, идеолога РКРП декларируют социальную дискриминацию граждан России. Так, предполагается, что только из-за своего социального происхождения российские граждане будут иметь неравные права при службе в армии. "Будет введена всеобщая воинская обязанность. При этом почетное право защищать социалистическое государство с оружием в руках будет предоставлено только трудящимся. На нетрудовые же элементы будет возложено выполнение иных обязанностей по обеспечению укрепления обороноспособности страны". Получается, что люди будут виновны лишь в несчастливом рождении в семье "нетрудовых элементов" или же в том, что их родители к достижению их совершеннолетия стали богатыми людьми? Сын ответит за отца, который при этом и не совершал никакого преступления? Или есть еще какие-то соображения классового характера, не указанные в программе партии? Как представляется, подобные пассажи (есть и еще, например, о наследовании имущества) родились под влиянием догматического преклонения перед старыми теориями и опытом гражданской войны и сталинизма."Классовый подход" РКРП приводит ее к провозглашению диктатуры пролетариата как политическому режиму для России вплоть до отмирания классов и построения коммунизма.

Подготовкой к этой диктатуре является парламентская деяте-хьность РКРП. Она сохраняет минимально благоприятные условия для борьбы компартии за сплочение российского рабочего класса и подготовки социалистической революции. Кроме этого парламентская борьба позволяет поддерживать союз с силами общества, противодействующими "фашизации буржуазной власти, абсолютизму института президентства, компрадорской ориентации режима".Стратегической линией партии является подготовка Второй социахистической революции и восстановление республики Советов через Всероссийскую политичес

кую стачку. Этот механизм опять же буквально списан с ленинских работ, в которых он осмысливал опыт революционных событий 1905 г. И опять схема воспроизводится догматически и утопически. К последнему относятся "благие" пожелания РКРП о добровольной отставке Президента и самороспуске Федерального Собрания. Хотя, вероятно. эта добровольность - эвфемизм насильственных революционных действий?Не сомневаясь в классовой и моральной сущности современного режима, РКРП все же предъявляет ему целый список требований по добровольному исправлению, самопревращению в социализм. Несколько подобных страниц текста завершаются утверждением: "Добровольно эти требования режим, конечно, не удовлетворит, т.к. они противоречат его курсу, но они вынудят его саморазоблачиться и проявить свою антинародную сущность". Зачем требовать от волка стать вегетарианцем, если ты знаешь, что он не понимает человеческой речи, а если бы и понимал, то метаболизм у него такой - плотоядный? Или стоит рассматривать большую часть раздела программы РКРП "Задачи развития борьбы в оппозиции к буржуазной власти" как образец графомании?Мы пока опустим (из-за нехватки места) разбор программных положений РКРП, посвященных строительству социалистического и коммунистического общества. Это хотя и главная, но не первоочередная задача этой коммунистической партии. Отметим лишь то, что РКРП на самом 

деле пытается представить россиянам ясную социалистическую стратегию. С ней можно спорить, но она, в чие от программ КПРФ, Партии рождения России и некоторых других "левых", есть. Причем эта концепция опирается (пусть и на архаически понимаемый) марксизм, на российский и международный социалистический опыт, а не на апелляции к "русской народной сущности или "православным, христианским", или "общечеловеческим" ценностям.
Игорь Бобров

РКРП: ПОСМЕШИЩЕ ИЛИ ЧЬЯ-ТО ПОСЛЕДНЯЯ НАДЕЖДА?
Наверное, из всех партий, представленных в нашем регионе, РКРП заметнее всего. Тюменцы довольно часто видят людей с красными флагами и лозунгами, типа: "Президента и его антинародное правительство в отставку!", "Долой продажную Государственную Думу" и тому подобные радикальные требования.Реакция на митингующих коммунистов у тюменцев разная. Обиженные жизнью присоединяются к акции протеста или просто сочувствуют, проходя мимо. Так называемый средний класс чаще всего считает коммунистов и их выступления пережитком прошлого, а для основной части молодых людей это просто "шоу", на котором можно посмеяться над стариками, "вспоминающими молодость". Чаще всего и наша пресса потешается над левыми силами, негативно оценивает большинство их действий и высказываний или вообще их игнорирует.Интересно, часто ли люди задумы

ваются над тем, что больные и немощные старики не от хорошей жизни часами стоят перед зданиями администрации и Облдумы, иногда под дождем или в мороз?Большинство митингов под красными флагами организовывает Тюменское региональное отделение РКРП. Партия появилась в Тюмени, как и в России в целом, в 1991 году. Недавно партия прошла регистрацию по новому закону. ТРО РКРП еще не зарегистрировано, но с этим, заявляют представители партии, проблем не будет. ТРО представлено почти во всех районах юга Тюменской области, на Севере местных отделений меньше. На Ямале отделений РКРП нет вообще, но "есть просто наши люди , - говорят представители партии.Создается впечатление, что в РКРП состоят одни пенсионеры. По словам членов партии, это не так: "В нашей партии половина пенсионеров, другую половину составляют работающие люди и 

молодежь". Только на митингах последних почти не видно. Видимо, работа и учеба на дают активно участвовать в партийной работе (хотя могут быть и другие причины).Члены РКРП считают, что одной цели они достигли: партии удалось организовать людей, объединить тех, кто против проводящихся в стране реформ. По словам представителей партии, РКРП содействует трудовым коллективам, а также помогает простым людям решать проблемы, на которые не обращают внимание власти. "Ни один существующий вопрос, касающийся жизни простого человека, мы не оставляем без внимания. Мы привлекаем общественность и совместными усилиями, доносим до руководителей мнение простого человека", - заявил член РКРП В.И. Матаев.Главным бедствием страны РКРП считает, по-видимому, "антинародные реформы": "С приходом Путина ситуация в стране изменилась. Все 

реформы (ЖКХ в особенности), которые были задуманы при Ельцине, сейчас реализуются, и они являются губительными для простого народа , - заявляют коммунисты.Говоря об областной власти, коммунисты отмечают, что с приходом С.Собянина на пост губернатора Тюменской области существенных изменений не видно. Например, одна из главных проблем осталась - все также бедствуют бюджетники. Представители РКРП высказали мнение, что внешне Собянин ведет умную политику: "Он может показать, что радеет за народ. Бросил кучу денег на благоустройство города, чем завоевал популярность у народа".Деятельность Облдумы РКРП оценивает по отношению депутатов к предложениям А.К. Черепанова, лидера РКРП в Тюменской области и депутата Облдумы. Чаще всего депутаты не поддерживают коллегу- 

коммуниста. "Облдума считает необходимым поддерживать мнение администрации, а не мнение простого человека", - делают вывод представители РКРП.Члены РКРП смотрят на существующий строй обиженными глазами и желают возвращения старого. Наше общество до сих пор не пришло к однозначной оценке роли коммунистов в истории России, и вряд ли когда- нибудь придет. А поэтому трудно решить, нужно ли идти нашей стране в "левую" сторону. Радует, что до сих пор РКРП не применила радикальных революционных методов борьбы с ненавистным д\я них строем. Но это не значит, что мы можем не замечать чужого тяжелого положения или потешаться над бедными стариками, у которых единственным способом обратить на себя внимание остается стоять с красными флагами под окнами учреждений власти.
А. Федотом
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к зонах,
Идеи межстрановой интеграции, глобализации и свободной торговли имеют множество адептов в экономической среде. Один из них, лауреат Нобелевской премии Роберт Манделл, выдвинул прогноз: самое позднее, к 2050 г. появится всепла- нетарная валюта (например, интор, глобал), которая сначала заменит доллар, евро и йену, а затем и другие национальные валюты.Попытки создания глобальных или региональных валют предпринимались давно и имеют большую историю. Так, тридцать лет назад страны, входящие в Международный валютный фонд, создали квазивалюту SDR (специальные права заимствования). Несмотря на то, что SDR никогда не была реальными деньгами как расчетная единица, она существует и в настоящее время. На переломе 70-х и 80-х годов страны-члены Евросоюза ввели условную валюту ЭКЮ, которая в 1999 г. была заменена евро. В странах-членах СЭВ существовала общая квазивалюта - переводной рубль.Экономические реалисты кивают идеи общей валюты с "Ябнцепцией мирового правительства либо с идеей полного прекращения войн, которые одинаково прекрасны и нереальны. Однако валютная интеграция набирает силу. Например, африканские страны сильно связаны и тяготеют к евро в силу предыдущей зависимости от французского франка. К переходу на евро тяготеют страны Восточной и Центральной Европы (особенно, Босния и Герцеговина, Черногория, Болгария), а также страны Балтии.В настоящее время своя национальная валюта отсутствует у целого ряда латиноамериканских государств, а в некоторых других странах региона местная валюта и доллар находятся в обращении одновременно. Доллар США является единственной официальной ^^лютой в Эквадоре, Пуэрто-Рико, ^Американских Самоа, Восточном Тиморе, Маршалловых островах, Британских Виргинских островах.Так, Панама использует американские доллары с того самого времени, когда столетие назад с помощью США она добилась своей независимости от Колумбии. Эквадор принял в обращение доллар в 2000 г. в отчаянной попытке 

побороть гиперинфляцию. Еще в одной соседней стране, Гватемале, доллар находится в обращении параллельно с местной валютой - кетцалем (в Сальвадоре - параллельно с колоном). И. наконец, Аргентина вплотную подошла к полной долларизации в прошлом году, так как используемая ею в то время система жесткой привязки курсов песо и доллара (+ несбалансированный бюджет) привела к дефолту и обвалу курса песо. Очень может быть, что в скором будущем на путь долларизации встанут и другие страны континента.Кроме того, глава Банка Канады Д.Додж заявил о готовности принять доллар США в качестве национальной денежной валюты гораздо ранее, чем планировалось. Пойти на этот шаг, заявил он, можно при условии, что канадский и американский рынки (товаров, услуг, труда) станут интегрированными. Инициативы главы канадского Центрального банка вряд ли поддержит канадское правительство, но прогресс налицо.Типичным примером победного шествия доллара по американским континентам является Сальвадор - маленькая латиноамериканская страна, размером с американский штат Массачусетс и с населением около 6 млн. человек. При этом небольшие размеры этого государства не влияют на его известность в мире: если в 1980-х годах интерес вызывала шедшая в Сальвадоре гражданская война, то в настоящее время Сальвадор попал в центр внимания специалистов в области валютного регулирования. Страна отказалась от колона, своей национальной валюты, введя вместо него в обращение доллар США.По мнению министра экономики Сальвадора, переход его страны на доллар был тщательно спланирован. Курс колона был привязан к курсу доллара еще в 1994 г. Затем, начиная с января 2001 г., национальная валюта Сальвадора начала постепенно выводиться из обращения. В настоящее время 85% расчетов в стране осуществляется в долларах, и по оценкам правительства колон должен полностью исчезнуть к концу 2003 г.Долларизация вполне соответствует интересам Сальвадора. В отличие от Аргентины, экономика

UHlldepcume,ni J ! I

Сальвадора тесно связана с США. куда идет две трети местного экспорта. Примерно 2 миллиона сальвадорцев постоянно проживают в Америке, ежегодно высылая своим родственникам на родину почти 2 млрд, долларов, что соответствует седьмой части ВВП страны. Для жителей Сальвадора американский доллар не является чем-то новым - за долгие годы они успели к нему привыкнуть.Проводившаяся в последнее время экономическая политика местных властей ориентировалась на смену валюты. Начиная с 1992 г., правительства, формировавшиеся из членов консервативной партии Националистический Республиканский Альянс, неуклонно продвигали рыночные реформы, приватизировав большую часть местной экономики. Это способствовало ускорению экономического роста при относительно низком уровне инфляции. В прошлом году после двух разрушительных землетрясений рост местной экономики замедлился до 1.8% в год, что все равно остается впечатляющим показателем с точки зрения латиноамериканских стандартов.Долхарнзация уже приносит первые положительные результаты, самым очевидным из которых являются низкие процентные ставки. Растут объемы кредитования потребителей, а положение местных компаний и правительства улучшается за счет удешевления калита.ха. Кроме того, долларизация позволила сальвадорским компаниям сократить накладные расходы при совершении сделок.Вместе с тем долларизация приносит и свои проблемы. У многих латиноамериканских стран и других государств, конкурирующих с Сальвадором на международном рынке, существует плавающий курс национальных валют, которые в последнее время подверглись девальвации. Для того чтобы сохранить свою конкурентоспособность. Сальвадор должен добиться повышения производительности своих компаний и снижения их расходов. Этому должны способствовать структурные экономические реформы. Так, после дерегуляции телекоммуникационной отрасли, осуществленной в 90-х годах, в стране сформировались четыре конкурирующие между собой компании, расценки на услуги

ОБЗОР РЫНКОВ
за период с 14 - 19 октября 2002 года

По состоянию на 19 октября 2002 г. курс евро-доллар составил 0.972. доххар-йена - 125.5. английский фунт-доллар - 1.?46. Курс российского рубля к дохкару США составил 31.67. курс рубля к евро составил 30,74.Корреляция между поведением американского фондового рынка и валютных курсов привлекает внимание многих экономистов: считается, что основной причиной роста до.члара стало бурное повышение фондового рынка вследствие выхода данных о росте месячного строительства новых домов в США до 16-летнего максимума, а также о более высоких, чем ожидалось, доходах американских корпораций (IBM, Codak).По неподтвержденному сообщению, глава Европейского центробанка В.Дуйзенберг заявил о готовности ЕЦБ снизить учетную ставку в случае необходимости (а при падении процентных ставок курс евро несомненно будет снижаться), н рынок стал активно закладывать в кросс-курс евро/ доллар этот риск.Цены на золото по состоянию на 19 октября 2002 г. упали на 2 /о до минимальной за последние полтора месяца отметки и составили 310 дох\./ унц. цена на серебро по итогам недели выросла на 1% и составила 4,33 долл./унц. Падение цен на золото на мировых рынках связывают с ростом на фондовых рынках, куда устремились инвесторы.Цены на биржевые товары на прошедшей неделе изменились разно- направлено: цена на палладии составила 315 долл./унц (-0,3 % за неделю), цена на платину - 591 долларов (+2% за неделю), цена срочных контрактов на поставку нефти сорта Ул 4*1 в ноябре составила 29,6 долл./ баррель.Значения мировых фондовых индексов на прошедшей неделе вновь значительно выросли: немецкий фондовый индекс DAX вырос по итогам недели на 7% до отметки 3163 пункта, французский фондовый индекс САС-40 вырос на 8% и составил 3157 пунктов. Американский фондовый индекс Dow Jones IA составил 8322 пункта (+ 6% за неделю), а фондовый индекс высокотехнологических компаний NASDAQ - 1287 пунктов (+ 6% за неделю).Российский фондовый рынок: фондовый индекс РТС вырос на 4% и составил 357 пунктов. Цены на акции РАО "ЕЭС" по результатам недели выросли на 7%. а цена пятничного закрытия акций РАО "ЕЭС" составила 3,02 рубля. Акции нефтяного сектора: цены на акции ОАО "Сургутнефтегаз" выросли на 9% и составили 11,69 рубля за акцию, цены на акции ОАО "ЛУКОЙЛ" выросли на 2% (цена их пятничного закрытия - 518 рублей за акцию).Цены на акции ОАО "Ростелеком" по итогам прошедшей недели выросли на 8%, а цена их пятничного закрытия составила 33,99 рубля за акцию.
которых заметно упали.Очевидно, что долларизация не является панацеей от всех экономических бед. Чтобы в полной мере реализовать все ее преимущества, необходимы глубокие структурные реформы. Это пока не удается соседу Сальвадора - Эквадору, чья экономика в меньшей степени связана с США, ее уровень инфляции выше, рынок труда менее гибок, а экономика находится в гораздо худшей форме. Кроме того, в преддверии президентских выборов, которые должны пройти в Эквадоре в будущем году, местные 

власти предпочитают воздерживаться от слишком резких шагов. Вполне может быть, что в случае прихода к власти нового президента Эквадор откажется от доллара, вновь введя в обращение собственную национальную валюту.Даже в самом Сальвадоре идея долларизации еще не пользуется всеобщей поддержкой. Многие представители местных деловых кругов понимают болезненность перехода на доллар, но готовы на этот шаг из-за тех преимуществ, которые он сулит.
П. Предеин

Г
КНИЖНАЯ ПОЛКА

Есть такая дата!История развития библиотеки университета неразрывно и органично связана со становлением нашего старейшего в области вуза.Дата создания Тюменского агропединститута (он положил начало университету) всем памятна - 16 сентября 1930. Именно в этот день директор института В.В. Северный подписал приказ №1, определивший задачи нового учебного заведения, его структуру.Спустя месяц и десять дней приказом №8 зачисляется на должность заведующей библиотекой М.А. Преображенская.Таким образом, 26 октября 1930 года - дата основания библиотеки ТюмГУ (сейчас - Информационнобиблиотечный центр).Напомнить об этом, пусть и не юбилейном, событии кажется делом

весьма своевременным.История библиотеки была непростой, порой - драматичной.Но крупнейшее в Тюменском регионе вузовское книгохранилище жило и развивалось подвижническим трудом не одного поколения библиотекарей.Комплектование фонда, создание системы каталогов и картотек, разнообразные формы массовой работы (выставки, обзоры, читательские конференции), создание системы филиалов библиотеки на факультетах, развитие информационных образовательных технологий - все это достигалось верностью избранной профессии, уважением к традициям библиотечного дела.Занимая четвертое место среди университетов Уральской зоны по количеству книжного фонда. Информационно-библиотечный центр, благодаря руководству университета, вышел в лидеры по обеспеченности новыми поступлениями в 2001 году.Перед Информационно-библиотечным центром стоят большие

задачи по совершенствованию информатизации учебного и научного процессов.Их выполнение невозможно без благодарной памяти о тех, кто стоял у истоков создания библиотеки, кто и сегодня самоотверженным трудом возделывает поле библиотечного дела. Их имена хорошо известны преподавателям и сотрудникам университета: Л.В. Глазунова, Л.Т. Конева, Т.В. Миронова, Л.Р. Нагибина, Н.И. Киприна, О.Я. Топтыгина, И.А. Анисимова, К.М. Кетцян, Г.К. Кугаевских, Т.Ю. Ефимова, С.А. Лютиева, Л.А. Новых, Г.С. Чертовских...Здание на Подаруевской (Семакова,18) стало символом преемственности в создании культурного и образовательного пространства нашего города."Неюбилейная" выставка "Библиотека ТюмГУ: от прошлого к настоящему" развернута в залах ИБЦ.
P. Ройников
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Знайте, милые друз
без расчета жить нел

Основанный ыолько на чцвсывах, Jfiatc эффеюнивныл. не fyqetti

Знатоки утверждают, что студенты в 
свободное от учебы время больше всего 
любят пить пиво, тусоваться и... сочетать
ся браком.

А поскольку осень - традиционное на 
Руси время свадеб, мы и задались целью 
выяснить, какие факторы при выборе 
спутника жизни надо учитывать, чтобы 
семья оказалась счастливой. На наши воп
росы ответила ассистент кафедры общей 
и педагогической психологии психолого
педагогического факультета ТюмГУ 
Оксана Леонидовна Бойко.

- Можно ли по внешности человека определить, насколько хорошо он подходит другому?- Нет, такой связи между внешними данными человека и, скажем, его качествами как семьянина не существует. Это во-первых.А во-вторых, выбор брачного партнера строго индивидуален. Каждый человек имеет свою уникальную картину семейных отношений, и если его или ее избранник в эту картину вписывается - человек воспринимается как нужный, подходящий. И если даже человек обладает такими качествами как агрессивность, к примеру, то одному эти качества в партнере подходят для семейной жизни, а другому - нет.Мне, предположим, не хватает жесткости в характере, и я не могу себя защитить от злых соседей, грубого начальника, от хамских нападок продавщицы... А если мой муж будет агрессивным - я пойду с ним под ручку в магазин - и он всем покажет, где раки зимуют.- То есть одни и те же черты характера одними будут восприниматься как зло, а другими - как добро?- Да. Для меня, например, это скряжничество или скупость, а для моей подруги - бережливость, умение экономить.- Правда ли, что девушка всегда неосознанно ищет в мужья человека, похожего на ее отца, а юноша выберет себе в жены именно ту, которая больше всех похожа на его мать?- Есть такая тенденция, однако она не претендует на универсальность. Некоторые, наоборот, действуют методом от противного: "Ни за что моя жена нс будет такой, как моя мать". Это просто одна из теорий, которая описывает выбор узкого круга людей. Хотя, действительно. для девушек, которые очень

дружны со своими отцами, особенно в подростковом возрасте, образ отца является определяющим.При этом избранник может быть похож на него внешне, а психологически являть полную противоположность, или наоборот.- Существует теория, что люди, идеально подходящие друг другу в супруги, даже внешне похожи между собой...- В самом деле, есть у психоаналитиков такая теория, суть которой можно свести к тому, что люди тянутся к похожему. И сначала эта похожесть исключительно внешняя. По одежке встречают... Я еще не знаю, чем хорош этот человек, но мне он уже симпатичен. И счастливые супруги внешне действительно похожи. Но не разрезом глаз, а чаще всего выражением лица.На лице у нас отображаются эмоции, как правило, те маски, с которыми каждый человек ходит. Они формируются под влиянием воспитания.Если меня воспитывают в том духе, что надо ко всем быть доброжелательным - в конце концов я выработаю у себя доброжелательное выражение лица. И как я выхожу за порог, где менятолько уже посторонние видят и возникает социальный контакт, у меня, как и у всех людей, автоматически (психологи это доказали) застывает на лице определенное выражение. Это могут быть брови вверх, или наоборот - насупленное лицо.И вот когда я встречаю человека с таким же как у меня выражением, он кажется мне знакомым. А чувство знакомства обычно связано с ощущением симпатии. Незнакомое пугает, а знакомое - притягивает.С другой стороны, нельзя забывать и о внутренних качествах, о важности ценностного единства, общности взглядов, установок. Если я мечтаю о семье с большим количеством детей, а мой муж их не хочет вообще, то либо его, либо мои потребности не будут удовлетворены - о каком счастье тут может идти речь?То есть, опять же, косвенными путями это утверждение и верно, но жесткой причинно-следственной связи здесь нет.- Скажите, существует ли какая-то наиболее оптимальная разница в возрасте для супругов?- Да, существует. Муж и жена должны быть сверстниками. Не ровесниками, а именно сверстниками - представителями одного поколения. Это очень облегчает жизнь. У таких супругов больше возможности договориться, у них, как правило, общие ценности и интересы, у них, обычно, примерно одного возраста родители...Хотя, опять же, это очень индивидуально, есть люди, которые счастливы в браке очень неравном.Но в большинстве случаев, все- таки, оптимальная разница в возрасте - от 2-х до 8-ми лет.- Работая переписчиком, я заметила, что в семьях, где, во нсяком случае, внешне, с отношениями все благополучно, 

у мужа и жены отчества совпадают. Это в самом деле имеет значение?- Не думаю. Скорее всего, такое совпадение связано с тем, что эти супруги, а значит и их ! родители, примерно одного I возраста. А в каждоевремя - своя мода на имена...Вот и женятся дети двух Николаев, Михаилов. Сергеев. Но закономерности в нет.- Сейчас есть огром- Iное количествовсевозможных гаданий, гороскопов, тестов, в том числе и I по любимому челове- Iком цвету, напитку... I Стоит ли всему этому I верить?- Все зависит от индивидуальности человека. Если для него, скажем. В чаепитие становится культом, а правильно заваренный чай - смыслом I жизни, то, конечно, ему будет приятно, если его интересы будет разделять супруг или супруга. Но все-таки это скорее внешние ориентиры, за которыми скрываются внутренние установки. Например, если я предпочитаю чай водке - значит, я предпочитаю здоровый образ жизни, я хочу здоровых детей. За этим все равно стоят внутренние, базовые основы личности.А по особенностям поведения человека, например, как он ест пищу, характер определить достаточно сложно.- А гороскопы?- К гороскопам у меня лично двойственное отношение. Как психолог я понимаю, что гороскоп - это система открытых фраз. Точно так же, как и гадания, я вкладываю в ту фразу свой смысл и говорю: да, это про меня. То есть, с одной стороны, я не верю в гороскопы, потому что по большому счету - это самообман, формирование некой установки. Мне говорят, предположим: "У тебя сегодня судьбоносная встреча", - и я совершено неосознанно начинаю смотреть на всех мужчин, которые меня окружают, как на потенциальных женихов. А если бы мне этого не сказали - ябы спокойно прошла мимо. А с другой стороны, уж коль астрология уже несколько тысячелетий существует, прошла длительный путь в своем развитии - в этом что-то есть. Возможно, какие-то внешние, экологические факторы и влияют на характер человека. Но - не на выбор партнера по браку.Будучи консультантом - я много практикую, работаю с разными семьями, - я очень часто сталкиваюсь с тем, что счастливые супруги с удивлением отмечают, что по гороскопу они друг другу "противопоказаны". И тем не менее живут уже 15-20 лет без особых проблем.- То есть совещаться со звездами можно, но решение следует оставлять за собой.- Конечно. Вообще, самое главное - внутренняя готовность, осознание мотивизации: зачем мне этот брак? Доказать родителям, что я уже большая девочка и что хочу- то и ворочу? Или, действительно,

я хочу разделить с любимым человеком всю жизнь и судьбу.Создавать семью из боязни одиночества или по принципу: все друзья женаты, а я до сих пор холостой - неэффективно, это может привнести в совместную жизнь много проблем.- А брак по расчету счастливым быть может?- Конечно. Более того, расчет должен быть обязательно. Потому что если женятся исключительно по любви, без обсуждения: как мы будем жить? где мы будем жить? с кем? на чьи деньги? - очень трудно от брака добиться эффективности.Также естественно, что если исходить исключительно из материальных соображений, брак тоже не будет счастливым. Люди, скрепленные семейными узами, будут чувствовать себя одинокими. Кроме того, состояние любой, в том числе и материальной, зависимости неестественно для человека, вредно.

Особое
мнение

В.И. Якименко, ст. преподаватель 
физического факультета.- Самый главный фактор при создании семьи - это любить друг друга. Больше ничего не надо. Все остальное, как говорится, пришлое.Когда любят - тогда все решат. А если не любят, сомневаются в себе или в другом ■ семью лучше не заводить.- Как астроном, что вы скажете про гороскопы? Стоит ли нм доверять?- Их можно "употреблять" только в одном случае: когда формируется изначальная составляющая любой жизни- геном. Тогда расположение звезд и планет имеет смысл.Эта жесткая астро-биологическая зависимость, то есть интенсивность космического излучения, влияет на качество связен в геноме новой жизни - и уже определяет, чьи наследственные признаки, папы или мамы, возобладают.Все остальное не имеет нн-ка-ко-го отношения к судьбе человека.

- А если брак состоялся по другому расчету? Например, девушка выходит замуж за известного в определенном кругу человека - неважно, богатый он или нет, - чтобы повысить свой статус?- Это опять же внешние установки: чтобы все подружки ахнули, чтобы доказать что-то посредством этого человека.Неоптнмальными являются все мотивы вступления в брак, исходя из которых муж или жена рассматриваются как средство достижения цели^ В данном примере - как раз такой случай.Человек сам должен быть целью, которой надо постоянно добиваться, самосовершенствуясь, где-то уступая друг другу, уважая свою половину. Тогда и брак будет счастливым.
С. Сысоева
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В соответствии с Указом Президента 
Российской Федерации от 12 апреля 1993 
года № 443 "О неотложных мерах госу
дарственной поддержки студентов и ас
пирантов образовательных учреждений 
высшего профессионального образова
ния" для студентов и аспирантов образо
вательных учреждений высшего профес
сионального образования (высших учеб
ных заведений), достигших выдающихся 
успехов в учебе и научных исследовани
ях, учреждены стипендии Президента 
Российской Федерации.

В числе студентов, которые в этом 
учебном году будут получать эту пре
стижную стипендию, - студент пятого 
курса факультета математики и компью
терных наук ТюмГУ Александр Бекман.

По словам декана факультета матема
тики и компьютерных наук Владимира 
Николаевича Кутрунова, Александр - че
ловек пытливый, обладающий оригиналь
ным мышлением. Он учится на одни "пя
терки", старается сам вникать в новые 
научные проблемы, является активным 
участником научных семинаров и кон
курсов по математике. Неоднократно ста
новился победителем математических 
олимпиад различных уровней.

Сам Александр говорит, что увлечение 
математикой у него началось с 10 клас
са, когда эту дисциплину стал препода
вать Владислав Владимирович Мачулис,

доцент кафедры математики ТюмГУ. "Именно благодаря ему я получил перед университетом 
такую хорошую подготовку, которая позволила мне быть на первом курсе в числе лидеров. На 
первом курсе я себя чувствовал довольно легко. Только такие предметы, как алгебра и матема
тическая логика, были более или менее сложными, но вполне постижимыми".

не все способны постичь, равно, как и не каждый может понять радость, полученную от этого творчества. А такие качества, как: скрупулезность, педантизм, эмоциональная сдержанность, зависят, прежде всего, от личных черт характера и поэтому могут быть присущи людям любой профессии. Я, например, занимаюсь рукопашным боем, играю на баяне, пою народные песни в самодеятельном хоре Дома детского творчества "Родник". Вообще, интересы в жизни у меня самые разнообразные.- А какими качествами математик должен обладать обязательно?- Способностью логически мыслить абстрактными категориями. Если, решая геометрические задачи, можно в уме представить, о чем идет речь, то в алгебре, например, в функциональном анализе, таких аналогий зачастую провести нельзя. С этим предметом работать гораздо сложнее, поскольку здесь нужен особый склад ума.- С абстрактными категориями работать сложнее, с наглядными - проще, а что для тебя интереснее?- Интересно создавать что-то необычное, допустим, программу, которая имела бы практическое приложение и которую мог бы оценить даже не специалист. Я думаю, что со временем станет меньше фундаментальных исследований и станет больше обращений к практике. Соответственно, по-другому будет строиться и научно- исследовательская работа. Хотя сейчас, насколько мне известно, фундаментальный исследователь уже может зарабатывать деньги с помощью грантов, но это касается не всех. В дальнейшем, на мой взгляд, будет существовать вполне реальная возможность вести фундаментальные

математического анализа и теории функций, прочитал его очень профессионально, доступно и интересно. Вообще, приятно, если преподаватель кроме знаний демонстрирует свои жизненные принципы. В любом случае, когда студент общается с преподавателем, он получает не только информацию, которая касается предмета, но и впитывает в себя некоторые шаблоны поведения, жизненные принципы. Вот почему, например, в нашем обществе происходит процесс феминизации? Немаловажное значение в этом имеет, на мой взгляд, тот факт, что мальчика с самого детства окружают женщины: няни, воспитатели, учительницы в школе - неоткуда взяться типично мужским чертам характера. Может быть поэтому преподаватель-мужчина в вузе является в какой-то степени для молодых людей образцом для подражания.- Александр, а что тебе не нравится в людях?- Пожалуй, неискренность. Фальшь - отвратительное явление. Кроме того, я придерживаюсь мнения, что существуют абсолютные истины. Должны существовать какие-то традиции, нормы, устои. Человек хотя бы в чем-то должен быть уверен. А когда в абсолют возводится утверждение, что в мире все относительно - это нелогично, это путь к хаосу. Именно это, к примеру, возводит пропасть между отцами и детьми. Сейчас воспитание таково, что дети учатся не признавать никаких авторитетов. Возможно, я слишком омрачаю ситуацию. Дай Бог, чтобы я ошибался.- Ты считаешь, авторитеты человеку необходимы?•Наука без математики не имеет смысла
- Александр, почему именно математика, а не какая-либо другая наука?- Как мне кажется, каждому человеку больше нравится то, что у него лучше получается. Математика интересна тем, что дает возможность предвидеть, предугадывать, предсказывать поведение сложных явлений. Если в древней Греции люди приходили к оракулу, чтобы узнать свое будущее, то сейчас люди обращаются к математикам. К примеру, нефтяные компании обращаются к институтам, которые могут прогнозировать, моделировать, подсчитывать запасы ресурсов, находящихся в недоступных для человека слоях земли.- Собираешься ли ты посвятить свою жизнь науке?- Сейчас я пока Т^хожусь на распутье. Незнаю, буду ли заниматься фундаментальной наукой или все-таки ее практическими приложениями. В данный момент я работаю в Тюменском нефтяном научном центре (ТННЦ) в отделении, где занимаюсь практическим программированием. Что будет в дальнейшем, пока не знаю. Но, скорее всего, поступлю в аспирантуру и буду заниматься более фундаментальными аспектами науки.А вообще, я бы хотел работать на стыке науки и практики. На мой взгляд, сама А по себе наука без приложения к практике не будет иметь фНсмысла. Гораздо * 1 интереснее 'видеть результаты своего труда. В истории человечества были ученые, которые при жизни так и не увидели результатов своих трудов. Их исследования становились

актуальными только через полтора-два века. Например, Максвелл работал над теорией электромагнитного поля, но сам не увидел ни радио, ни телевизора. Сейчас наука больше работает на практику.- А как ты ощущаешь себя в коллективе студентов?- Чаще всего сокурсники обращаются ко мне за советом. Хотя есть и другие ребята, которые получили хорошую подготовку и отлично учатся - я их искренне уважаю. Наверное, это чувство доверия закрепилось еще с первого курса. Правда, есть и такие, кто считает меня занудой (да я и сам иногда так думаю).

исследования и одновременно зарабатывать деньги. А возможности у математики огромные. С помощью математических методов можно строить модели, достаточно полно отражающие сложные природные явления. И уже по этим моделям оцениваются реальные явления.Мне кажется, с моделированием знаком каждый из нас. У каждого человека уже есть сложившееся представление того мира, с которым он взаимодействует. Исходя из этой модели, он и выбирает алгоритм поведения.Мы постоянно строим, совершенствуем и реализуем собственные жизненные модели, и от того, насколько хорошо мы их строим, зависят в конечном итоге наше благополучие и успех.

- А для этого есть основания? Бытует мнение, что математики - народ скучный и кроме цифр их мало что интересует. Существует даже выражение "математический сухарь". Вот, например, чем вы увлекаетесь кроме математики?- Я хочу разрушить этот сложившийся стереотип. Математики склонны к творче- k ству. Другой разговор, что это творчество

- Какой предмет тебе был наиболее интересен?- Сложный вопрос. Пожалуй, больше всего мне понравился курс математического анализа. Это очень сложный базовый курс, который студенты часто не понимают. Виктор Иванович Кругликов, профессор кафедры

- Ребенку на этапе раннего развития они необходимы. У него еще нет жизненного опыта, на основе которого могло бы сформироваться мировоззрение, поэтому естественно он должен опираться на опыт старшего поколения. Взрослый же человек, у которого уже сложилось определенное мировоззрение и есть своя шка.\а ценностей, напротив. до.\жен иметь свою точку зрения на окружающий мир.- Первокурсники еще только начинают учиться в вузе, на что они должны обратить особое внимание, чтобы избежать подводных камней и трудностей в дальнейшей учебе?- Прежде всего, самостоятельно находить и изучать информацию, которую они недополучили   в школе. На мой взгляд, сейчас 
ЦННИВЦ школьное образование качественнониже, чем, к примеру, лет десять назад. Есть конечно школы, в’ I которых математика преподается ’ ‘ | замечательно. Но это скорее -исключение из правила.

I - То есть ты призываешь перво- I курсников незамедлительно I восполнить пробелы в знаниях?- Да. Кроме того, нужно играться досконально разбирайся в том материале, который дается сейчас на лекциях и семинарах. В полученных ■ знаниях не до.хжно оставаться л S "белых пятен". Если появля-_ ются пробелы на первомкурсе, то что-то уже становится непонятным на втором и на последующих курсах.Это накручивается, как снежный ком, L и структура видения мира уже не выстраивается, j К примеру,
I достаточно неI понять на первомI курсе, что такое
I интеграл или | производная, чтобы 
г свести на нет всю к работу на последую- I щих курсах, потому I что это фундаменталь- | ные понятия. То естьизначально важно понять сущность базовых определений, которые даются на первом курсе, - они формируют миропонимание математика на всю жизнь.

О. Коваленко
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тренировок. В принципе, моими первыми соревнованиями должны были быть любые другие, но не те, на которые попала я, - Кубок России. ЭтоГребной слалом - вид спорта сравнительно молодой. Фактическая его история началась ровно 70 лет назад в Швейцарии, где основатель этой дисциплины провозгласил: "Гребной слалом - это тест бурной воды". Несмотря на красивую легенду, гребной слалом был рожден именно на ровной воде, но уже скоро был перенесен на бурную. С порогами и естественным течением рек. Именно ревущая вода, водовороты и волы привлекают сегодня парней и девушек в этот спорт.С одной из них, молодой и отважной, мы встретились в тюменском спортивно-туристском клубе "Алькор". Екатерине Чикишевой только 18 лет. Она - учащаяся социально-педагогического колледжа и тренер "Алькора". Впрочем, она все рассказывает сама."Мое появление в клубе можно назвать стихийным. Тогда я училась в 8 классе, была девчонкой компанейской и бойкой. Как-то вечером ко мне в гости зашли одноклассники. Позвали погулять. А еще добавили: оденься по-спортивному, может, побегаем. Я, конечно, не знала, куда мы пойдем. А пришли мы в "Алькор". Подвели меня к тренеру, у которых занимались сами. Представили. В таком растерянном положении я была, наверное, впервые: зачем пришла, что это за спорт такой - "гребной слалом"? Мое недоумение ребята развеяли так: "Ты же всегда с нами. На волейбольной и футбольной площадках, теперь будешь и на воде". Интерес к слалому появился не сразу. Но на свои первые соревнования я поехала после... полугода 

очень серьезные соревнования, и спорт у нас серьезный. Нужно преодолеть такую воду!.. А я, по сути, бурной воды и не видела. Мы тренировались в бассейне, на стоячей воде. На первой тренировке перед соревнованиями я, конечно, перевернулась. На вторую шла уже с опасением и стыдом. Помню, как подбадривал тренер, Михаил Николаевич Паутов. Его подвести я не могла. Несколько раз прошла трассу и почувствовала себя увереннее. Хотя на одном отрезке, перед срывом, каждый раз отворачивала голову и закрывала глаза - боялась смотреть и надеялась только на удачу. Те соревнования стали для меня уроком, но не достижением. Через четыре месяца ехала в Москву уже с более менее отточенной техникой гребли. Вот так и началась моя спортивная карьера."Сегодня на счету Кати и ее коллег уже не одна победа. В командой гонке на чемпионате России 1999 года они взяли "бронзу", чуть позже в Озерске были уже вторыми. В личном зачете Катя с 1999 года уже стабильно стала занимать лидирующие места. Казалось, вершина гребли вот-вот будет достигнута окончательно. Но не тут-то было: переход во взрослую категорию принес с собой новые трудности. Но и они через некоторое время, несмотря на короткий двухлетний водный опыт, были преодолены. Впервые выступив среди взрослых, Катя сразу же заняла третье место.Возвращение с тех соревнований было особенно радостным: неизменно хвалили родственники, городской спорт

комитет решил выдавать юной спортсменке стипендию.Насыщенно прошел 2000-й год, теперь уже на кубках и чемпионатах России Катя была не новичком. Счастливым оказался и 2001 год, когда на Кубке России спортсмены "Алькора" взяли "золотые" медали практически во всех классах и, как следствие, первое обще- командное место. Именно там Катя выполнила норматив мастера спорта.На соревнования 2002 года Е.Чи- кишева уже ездила не одна, а со своими воспитанниками. Легко ли быть успешным спортсменом и тренером, решила спросить я у нее.- Совмещать занятия нелегко, - призналась Екатерина Григорьевна. - Увы, чтобы достичь результатов и в работе, и в учебе, и в спорте, необходимо чем-то жертвовать. А ведь хочется всего!.- За кого ты волнуешься больше- за себя или за детей?- Конечно, за них. Их действия я не могу прогнозировать. Хоть они на тренировках и делают все как положено, в стрессовых обстоятельствах соревнований они могут повести себя совсем иначе.- Ты ведешь группу только второй год. Уже можно говорить о достижениях твоих воспитанников?- Можно. Прошедшим летом мы побывали с одним из них на первенстве России. Результат на первый раз неплохой - середина турнирной таблицы.- Интересно, твой педагогический опыт уже позволяет увидеть ребенка, из которого будет толк, и ребенка, для которого слалом станет лишь кратковременным увлечением?

- Ребенка видно сразу. Будущий чемпион более ловок, смекалист, где-то хитрее. Один откладывает трудности до следующего занятия, а другой повторяет задание вновь и вновь, пока не получится. В моей группе есть Виктор Трушкин- личность интересная. Пришел позже набранной группы, но до того был настойчив, что многих уже даже обогнал. Кто-то, бывает, пропустит занятие из- за холодной погоды, а он - никогда.- Надо полагать, что в вашем виде спорта умение плавать обязательно?- Да, если в секцию приходит ребенок, не умеющий плавать, ему обязательно проводят инструктаж по плаванию. И пока не научится плавать, в лодку вообще не садится. Пусть будет соблюдена хоть какая техника безопасности (а в снаряжении, в принципе, утонуть невозможно), но из-за простой растерянности он может сам себя погубить.- Немногие знают, что составляет снаряжение слаломиста.- I ребной слалом считается одним из дорогостоящих видов спорта. Практически мы сидим на воде круглогодично. Поэтому у нас есть специальное защитное снаряжение - гидрокостюм, сделанный полностью из неопрена. Открытыми остаются только руки (для удобства). Неопрен очень плотно обтягивает кожу и греет. Обязательно должна быть на голове каска. Падение из лодки, в принципе, исключено. При хорошем исполнении человек выходит из воды сухим. Если, конечно, лодка качественная, без дыр. Если спортсмен экипирован правильно, то он сухой, ему не холодно и не жарко. Существует снаряжение под разные сезоны. В основном - зима- лето. Хотя летом не имеет значения, какое у тебя снаряжение. Нет смысла одевать неопрен, если и в обычной спортивной одежде тебе будет нехолодно.- Ты ничего не сказала о лодках.- О, лодка для нас - элемент "уходящий". Бывает, что служит она всего лишь один раз: ломается о камни или тонет. У меня, например, было лодок шесть. Выплывешь из лодки, быстрее доберешься до берега. Тебе кричат: "Плыви за лодкой",- а я не могу - страшно.- И все-таки правильно ваши судна называются не лодками...- А каяками и каноэ. Женщины выступают только на каяках. Их отличить легко: у каноэ только одна лопасть, у каяка - две. Я выступаю на каяке одиночном.- У вас действует старое изречение "как ты лодку назовешь, так она и поплывет"?- Нет, у нас нет привычки давать имена лодкам. Но иногда называем их по 

моделям: "баракуда", "бикман“, "вижен", "фьюжен". Лодки этих марок производят в Словакии. Моделей существуй много, но мы чаще пользуемся теми, которые предлагают отечественные производители (из Нижнего Тагила). Конечно, импортные более качественные, но для новичков вполне достаточно и российских.- Слалом - вида спорта специфический и, как мне кажется, все же зависит от природно-климатических условий местности. Почему же в Тюмени, где нет бурных рек, он получил такое широкое распространение?- В Тюмени гребной слалом возник благодаря водному туризму. Постепенно стали появляться каяки, приходить люди, желающие осваивать их. Считаю, что на этот вид спорта стали обращать внимание и поддерживать потому, что появились хорошие результаты. Нам пошли навстречу и разрешили оборудовать канал на месте водосброса возле ТЭЦ-1. На нем уже успешно проводились городские, областные и даже российские соревнования. Благодаря каналу мы стали показывать лучшие результаты.- Многое ли здесь решает случая?- Очень многое. Например, ветер качнет чуть-чуть вешки (ворота), и за касание вешки тебе тут же назначат штрафные очки. Следующий плывет, а ему уже ветер вешки не болтает. А налетел ты на вешку или ее надуло - никого не интересует. Факт один - ты ее задел.- О-о, так в вашем спорте нужно быть предельно спокойным!- Предельно спокойным, усидчивым, требовате.\ьным к себе. Нужно иметь ув^ ренность в себе, в своих товарищах. Зна^Р что если с тобой что-нибудь случится, они' непременно помогут. Видимо, в этой взаимовыручке и кроются корни фантастической дружбы между слало ми стами.- В следующем году ты заканчиваешь колледж. Выбранная тобой специализация "физкультура и спорт" вполне соответствует тому, чем ты сегодня занимаешься. На этом пора ученичества закончится?- Не думаю. Я хотела бы поступить в Тюменский госуниверситет и учиться на тренера. В спорте нужна специальность только тренера с ее спецификой, опытом, навыками и техникой, которую он получил когда-то сам и которой его обучили. И даже педагогика - предмет на первый взгляд скучный - оказывается крайне необходимой.
Ольга Куделько

КНИГОИЗДАТЕЛЬСТВО
На одной из выставок Министерства 

образования Издательство Московско
го государственного университета вы
ставило книги и монографии профес
соров и преподавателей ТюмГУ. Како
во же было удивление представителей 
Издательства Тюменского госуниверси- 
тета, когда они увидели это. Факт, в 
общем-то, малозначительный, но мно
гоговорящий и объясняется просто - в 
ТюмГУ умеют качественно печатать и 
красиво оформлять книги.

Наш собеседник - директор Изда
тельства ТюмГУ Нина Георгиевна 
Яковенко.- Зачем университету собственное издательство? Не проще ли было печатать сборники и книги на стороне?- Ну что вы. Вопрос о необходимости собственного издательства решался давно. Ведь поначалу мы печатали не более двух книг в месяц тиражами в триста экземпляров. И этому количеству все были рады. А сейчас - посмотрите, какие горы рукописей в моем кабинете. Они только ждут своей очереди на печать. Издательство задумывалось как научное в помощь преподавателям для выпуска авторефератов диссертаций, докторских монографий, сборников научных трудов, учебныхи методических пособий. Только для этого - как маленькое издательство, способствующее развитию науки и учебного процесса.

- Сегодня вы переросли эти рамки.- Но и университет перерос сам себя. В его составе пять институтов. Соответственно и объемы печатной продукции непомерно возросли, и тиражи приближаются к цифре в пять тысяч экземпляров. Плюс ко всему университетское издательство, как структура хозрасчетная, обслуживает и весь город. Мы просто обязаны зарабатывать хотя бы на зарплату сотрудников. Без этого нас никто не поймет. Тем не менее 

руководство вуза нас поддерживает, и каждый год выделяются немалые средства на закупку современного оборудования. В ближайшее время планируем закупить переплетное оборудование, потому что сотни тысяч листочков ежедневно переплетаются вручную. Это сильно сдерживает наши темпы развития.- Есть ли в других вузах издательства, подобные нашему?- Думаю, не так много. Как правило, при вузах действуют небольшие типографии. Мы заочно соревнуемся на уровне Министерства 

образования по количеству выпущенных книг, учебных и методических пособий, и каждый год Издательство ТюмГУ - в числе первых. Но по объему печатной продукции, об этом свидетельствует анализ Министерства, наш университет - на первом месте. Ко мне даже из Екатеринбурга звонили и интересовались, что мы считаем в номерах заказа. Я говорю, не бланки же, конечно, а книги и методички. В год издательство выпускает более тысячи наименований печатной продукции.- К вам уже обращаются за опытом из других вузов?- Постоянно. И не только приезжают, но и звонят. Даже из ближнего зарубежья. Вот из Минска позвонили - какое оборудование закупить для издательства, какие печатные машины лучше, с какими фирмами стоит работать и т.д. Обычно никому не отказываю в консультациях. Опыт у меня 

большой и не вижу ничего экстраординарного в том, что ко мне обращаются за помощью из других вузов и издательств.- Что в ближайших планах?- Планов - "громадье". В этом году отремонтированы и реконструированы все помещения издательства. В планах закупка нового современного оборудования для издательских нужд. В частности, как я сказала выше, скоро закупим переплетное оборудование и будем переплетать не пять заказов одновременно, а гораздо больше.- Как вы достигаете качества печати?
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Жанна из riiex юо)голе£, 
4niO ЛюбзОП flOCKOUCb и ночь...

На страницах своей книги Ирина не митингует, не клеймит позором проституток, прочую человекоподобную "индивидуальность", не призывает к борьбе с ними. И в этом мне видится огромное достоинство книги" - из предисловия к книге Ирины Тихоновой "Девочка по звонку". Я позволю себе не согласиться с таким комментарием - достоинств особых в сем произведении, увы. не заметила, как не заметила их М. Вяткина ("Если книги пишут - значит это кому- нибудь нужно?", "УиР", №39. сент., 2002). Вполне согласна с Машей, что издавать подобные вещи не стоит. Почему? Сейчас все объясню.Саму книгу я держала в руках еще в июне, но вот прочитать полностью тогда не удалось. Чтиво, сразу скажу, непритязательное, язык прост, сложным синтаксисом и глубокими философскими размышлениями не отличается, а потому читать легко. Эти 70 страниц вы одолеете примерно за час, если, конечно, терпения хватит. Честно скажу, |очитала кое-как, и не потому, что сю- 1т ясен, как белый день, и конец пре- угадывается еще в самом начале, читать, следовательно, неинтересно, а просто глупостей эта книга полна необычайно. Типа: "Мне скоро 17 лет, а я еще не целовалась ни с кем!". Абсурд! Что тут переживать: всему свое время. Не вижу здесь причины для нервного срыва, а вот у Олеси, главной героини, на этой почве развился комплекс, ставший буквально притчей во языцех.В книге много банальностей и стереотипов. "С самого детства я верила в сказочного принца, который обязательно спасет меня (от чего? девственности?), будет дарить мне цветы и подарки, а потом у нас будет шикарная свадьба и сказочная первая брачная ночь. Я не сомневалась в том, что девушка должна становиться женщиной только после свадьбы". Простите, с какой планеты она к нам сюда в XXI век свалилась? К тому же ей не пять лет, а скоро 17. АЛечты о сказочном принце и шикар-

ЗА ОПЫТОМ
- Просто надо следить за технологическими процессами. Люди у нас все довольно опытные, в основном профессионалы своего дела. Да и я до сих пор слежу за качеством печати. Постоянно, по пятьдесят раз в день спускаюсь по лестнице. Для чего? Не просто, чтобы проверить - работают у меня люди или нет, а чтобы увидеть что, где и как печатается. И с лету замечаю ошибки. Даже в вашей газете. Вот захожу и говорю - это что такое, опять орфографическая ошибка.- Виноваты, Нина Георгиевна, обещаем исправиться.- Эго уже приходит с бахьшим опытом, когда ошибки сами "лезут" в глаза. 

ной свадьбе (в этом она. правда, неоригинальна) навеяны, наверняка, дешевыми любовными романами и глупыми мыльными операми, столь широко популярными среди массовой аудитории. Или вот еще одно. "Никто не разбудил меня свежеприготовленным завтраком, не приготовил утреннюю ванну, не сидел возле постели и даже не любовался, как я сплю". А вам, вообще-то, с утра сначала умыться и зубы почистить не хочется? Это только в Санта- Барбаре женщины сразу просыпаются с макияжем, хотя, может быть, у них в Бразилии-Мексике все леди рождаются сразу со штукатуркой?А еще Олеся поставила перед собой цель, которая заключалась в том, чтобы совершенствовать себя, изменить не только внешность, но и манеру поведения, походку, речь... Превратиться в яркую, уверенную в себе красотку. Стать стервой. Умело крутить мужчинами, сводить их с ума". Причем совершенствоваться она собралась до тех пор, пока не станет просто идеальной по всем вышеперечисленным параметрам. Логика рас- суждений девочки какая-то странная: "Если панель сделала ее (Еву) такой яркой н уверенной в себе, значит, и я должна пройти через это". Девушки, есхи хотите обрести уверенность в себе и стать звездой - бегом в проститутки! Правда, вот незадача, вдруг в валютные сразу не возьмут и придется стоять где-нибудь на углу под фонарем, ждать 50 рублей от первого клюнувшего бича...И почему героиня книги так уверена. что идеал - это непременно этакая супер-вумэн с кучей "бабок"? Я согласна, есть такой тип женщин в современном обществе, но к такому ли идеалу стоит стремиться? "Татьяны милый идеал" и тургеневские девушки - это, конечно, XIX век. но, как динозавры, они еще не вымерли. А вот сказочные принцы и джентльмены, согласно "Девочке по звонку", не выдержали резких изменений в климате и жесткой межвидовой конкуренции. Нет, красавец Дима, крутой и продвинутый, тот идеальный мужчина из грез, на деле оказался, извините, обыкновенным козлом, не способным ни на что, даже в постели. Причем последний критерий сыграл все-таки нема

- Не с вашей легкой руки на филологическом факультете открылась новая специальность- "издательское дело и редактирование"?- Не скрою, причастна. Потому что за программой и всей учебной документацией в Министерство образования с помощью Геннадия Филипповича обращалась я. И мы с ним решали - стоит .хи открывать специальность "полиграфия" или пока ограничиться "издательским делом и редактированием". А поскольку есть отделение журналистики, то издательское дело им ближе. Все-таки полиграфия - техническая и трудоемкаяспециальность, нужны лаборатории, в которых бы учили полиграфическому процессу. Может быть, когда- нибудь и откроется специальность "полиграфия", тем более что Геннадий Филиппович "грозится" построить издательству отдельное здание. 

ловажную роль. Не все в порядке в мире, где человека встречают по тому, что он представляет собой в плане секса.Хочу отметить, что позолота слезла с идеала, лишь только к нему прикоснулись. Олеся обнаруживает, что ее "прынц - законченный эгоист и мо- ра.\ьный урод. О каких-либо душевных качествах и речи нет совсем. На первом месте - деньги и успех. Деньги властвуют в мире товарно-денежных отношений. Олеся живет в жестоком, суетливом мире, в котором на первом месте .хишь деньги, секс и удовольствия". И нечего на зеркало пенять - сама во всем виновата. Как говорится, дурная голова всем остальным частям тела покоя не дает. Но ведь есть же другой мир: мир мечты и полета, в котором небо безоблачно и солнце светит ласково. Олеся от него отказалась (и ради чего?), а когда представилась возможность вернуться, сил и воли не хватило расстаться с массажистами, парикмахерами, дорогими бутиками и шикарными ресторанами. И к чему в итоге пришла? Да все к тому же. Новая цель ничем не лучше первой (стать супер- вумэн и покорить Диму) - теперь Олеся охвачена жаждой мщения. Ну, прям, сюжет для бразильской драмы серий примерно на сто, как минимум.Последнее предхожение книги меня чуть не убило. Олеся, вся счастливая после разговора с "мамочкой -сутенер- шей, прнг.хасившей вновь на работу, говорит: "Друг приехал, мама. Навсегда!" Проституция навсегда, и в этом счастье? Ужасно и другое. В книге просто дифирамбы поются всему этому прогнившему в пошлости миру и тяжелому труду "девочек по звонку". Что-то никак меня не убеждают в обратном ахова Евы: "Лучше всего копить опыт занятиями любовью, чем грязным, животным сексом с разными нелюбимыми. Физическое удовлетворение еще не говорит об удовлетворении духовном". Поахеднего- то как раз и не хватает...Но вот. знаете, посетила меня такая мысхь, а не ошиблась .хи я? Может быть, не распознала гениального произведения, носящего ярко выраженный типизированный характер, в этой макулатуре? Может быть, правда Девочка по звонку"
В этом году на "издательское дело" набрали 25 человек, соответственно и практику они будут проходить на нашей базе.- Значит, в Тюмени нет подготовленных и профессиональных издателей, раз университет решил заполнить пустующую нишу?- В Советском Союзе полиграфистов и издателей выпускалось очень мало. На всю страну - два вуза и два факультета: Московский полиграфический институт (сейчас академия), Львовский полиграфический институт и факультеты в Ленинграде и Омске. Еще в то время специалистов не хватало. Потом, полиграфия сама по себе очень специфическая специальность, где без знания каких-то канонов работать невозможно, как в медицине. А сейчас нехваткаспециалистов ощущается еще острее. Полиграфический факультет в Омске развивается достаточно успешно. Но, тем не менее, никто из выпускников в Тюмень не рвется.- Издательское дело в стране на подъеме?- Оно никогда и не умирало. Россия как была самой читающей страной, так и остается. Скупаются и массовая литература, и серьезные книги. Появилось много частных издате.\ьств. Но другое дело, что на этой волне - много всякой накипи. Люди, совершенно далекие от полиграфии и издате.хье-

■ЛЕВЖКцА-ШО. ЗВОНКУ
- "огромная удача молодого литератора"? Попытаюсь, как самый дотошный читатель. докопаться до глубины (там. где ее. возможно, и нет). И глобальные, знаете, открываются вещи.Первое. Ева - прародительница рода человеческого. Имя - символ. Неспроста .хи носит его философствующая проститутка? Только вот. как ни странно, мне афоризмы в ее устах кажутся злой пародией. "Еще с детства я знала, что такие девушки вульгарны, необразова- ны. ветрены и распущены". - таково первоначальное (увы. как мне кажется, так оно и есть) мнение Олеси.Второе. Имя Олеся вызывает ассоциации с одноименной повестью Куприна. Олеся - естественный человек, дитя природы, живет по ее животным законам. как и те же тараканы, например.Третье. Может быть, эта книга - пародия на погрязший в пороках мир, 

кого дела, ничего не понимающие в этом, считают, что могут печатать книги. Раньше же, чтобы напечатать книгу, нужно было получить разрешение ЛИТО и иметь лицензию на ведение издате.\ьской деятельности. Мне лично это не нравится. Книга должна быть достойной и по содержанию, и по оформлению.- Часто правите за преподавателями?- А это одна из проблем. Хочется обратиться к преподавателям более добросовестно подходить к написанию своих работ. Иной раз книги перепи

только вот никто этого не понял, не раскрыл замысел автора? Непонятная гениальность. господа читатели.И все-таки пристальный анализ текста не убедил меня в правильности этих положений. Писала и еще раз повторю: деньги - не главное, несмотря на то, что они не пахнут. Но, увы, без них сегодня не прожить. Но если они так необходимы, заработать их можно не только продажей тела. А если ума не хватает (ни в коей мере не порицаю "девочек по звонку" - выживает, кто как сможет), то очень жаль. Жаль и читателя, есхи, прочитав книгу, он еще больше поверит в то, что в этом мире все продается и все покупается. Не верьте, кое-что достается и просто так. Радость от первого снега, например.
Е.Бариева, студентка ТюмГУ

сываются по пять раз, прежде чем мы отдаем их в печать. Повторюсь - книга должна быть достойной и по содержанию, и по оформлению.- Чем Издательство ТюмГУ отличается от других?- Все, что мы печатаем для университета, для преподавателей - бесплатно. А потом, огромными объемами и качеством печатной продукции. Все мы болеем за свою работу.
И. Филатов

На фото: сотрудники издательства и их продукция.
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БиопогичеПо горизонтали: 1. Как называется раздел экологии, изучающий биоценозы? 2. Отдельные элементы среды называются ... среды". 3 Другое название углеводов и минерального азота. 4. Он утверждал, что "видов существует столько, сколько их первоначально было создано . 5. Эукариоты и остальные организмы, которые называются ... 6. Условия, в которых каждый вид нормально растет и размножается. 7. То, из чего состоят хлоропласты. 8. Переселение животных. 9. Пространство, отличающееся своими особыми условиями. 10. Внутренняя часть цитоплазмы. И. Поры, через которые из клетки в клетку тянутся тяжи цитоплазмы. 12. Мелкие структуры в клетке. 13. Деятельность человека - ... фактор. 14. Подобие ядра. 15. Зеленые пластиды в листе.По вертикали: 1. Слово, которое в переводе с греческого означает "науку о жизни , и наука, включающая в себя ботанику, зоологию, биофизику и т.д. 2. Процесс, при котором растение под влиянием солнца из воды и углекислого газа вырабатывает сахар и крахмал. 3. Экология исследует образ жизни как отдельных видов, так и целых сообществ - .... 4. Особая отрасль биологии, изучающая зависимость растений и животных от условий существования. 5. Как называются тесные связи на основе питания? 6. Ученый, сформулировавший теорию эволюции. 7. Река в Европе. 8. Ученый, который был уверен, что животные и растения не сотворены, а возникли естественным путем. 9. Группы животных какого-либо вида, обитающие в одном месте, обладающие общими признаками и отличающиеся от своих собратьев, живущих в других условиях. 10. Часть цитоплазмы, которая примыкает к оболочке клетки. И. У растений существуют особые .... отличающиеся внешним видом и экологическими особенностями. 12. Структуры в цитоплазме клеток эукариотов. 13. Орган, с помощью которого рыба дышит. 14. Другое название цитоплазмы. 15. Главная часть клетки. 16. Кожица листа. 17. Организм (клетка) с ядром. 18. Другое название ядра. 19. Какое строение имеют растения? 20. Энергетические подстанции клеток. 21. Запасная ткань плода.
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ i
r

Патриотизм, честь страны и гордость за державу - все эти слова подходят к нынешней сборной России по футболу. Ведь именно сборная России зажгла эти чувства в нас, чувства, которые мы очень давно не испытывали.Одержав две победы на старте отборочного турнира к чемпионату Европы, наша команда не только заявила свои претензии на выход в финальную часть турнира, но и заставила поверить в то, что этой сборной все по плечу. Нельзя сказать, что Валерий Газзаев создал новую команду, он просто заставил поверить игроков в свои силы, в то, что они могут победить любого соперника. Почему эту сборную называют обновленной? Да, конечно, в ней присутствуют новые футболисты, но все-таки костяк сохранился. Газзаев просто выдвинул на ведущие роли тех футболистов, которые в прежней сборной были на вторых ролях. Они горят желанием доказать, что они не хуже предыдущих лидеров сборной. В команде прекрасный сплав молодости и опыта, при этом существует средняя прослойка, то есть игроки 25-26 лет. Газзаев действительно берет в сборную лучших на данный момент игроков. Он сделал так, что в сборной заиграли даже те, о ком говорили, что это игроки для внутреннего пользования (Лоськов. Нижегородов, Яновский).И все-таки главный козырь новой сборной России не в обновленном составе. Главное то, что вся страна опять поверила в национальную

1
НОВЫЙ СИМВОЛ РОССИИ?команду. Точнее, газзаевские парни сами заставили в нее поверить. Команда смотрится молодой, дерзкой, эмоциональной, но главное - она играет не в авантюрный футбол, а весьма прагматичный и при этом красивый. Приятно смотреть на болельщиков, которые весь матч могут кричать "Молодцы!" и "Россия", они с каждой минутой все больше влюбляются в свою национальную команду. Это дополнительная ответственность д\я футболистов. И очень больно будет, если эта любовь опять умрет. Однако пока наши игроки отвечают взаимностью. Прекрасный момент был по окончании матча с Албанией, когда все игроки сборной подарили свои футболки болельщикам, кинув их на трибуны.Прекрасно и то, что игроки сборной не скрывают свою любовь к стране, приятно смотреть, как слушают они свой гимн, держа руку на сердце. Мне кажется, что гимн заставляет их поверить: на них смотрит вся страна и ее нельзя подвести. А когда смотришь во время исполнения гимна на тренерскую скамейку, а точнее - на Валерия Газзаева, то начинаешь понимать, что ради этого мига он жил всю жизнь. Вообще, мне кажется, что главное изменение, произошедшее в новой сборной, - это психологический настрой. Не только ребята играют более эмоционально и азартно, чем в сборной предыдущего созыва, но и тренерская скамейка не скрывает своих эмоций. А это сильно подкупает. Когда видишь, как во время 

матча Газзаев бегает по бровке не находя себе места, то самому, сидя у телевизора, хочется бегать. А когда Валерий Георгиевич радуется забитому мячу нашей команды, то просто влюбляешься в этого симпатичного человека.Сборная добилась своей игрой того, что ее показывают по центральным новостям, приятно было смотреть новости, когда главное - не войны и катастрофы, а подготовка сборной России к очередному матчу. От этого тоже прибавляется почитателей у нашей команды. Мне было приятно, когда на утро после матча с Албанией моя мама искренне сокрушалась по поводу того, что не смогла посмотреть футбол, хотя раньше она не была большим любителем этой игры.Я специально не хотел указывать фамилий в своем материале, но все-таки назову. Вот Олег Иванович (Романцев - экс-тренер), ему не хватало азарта, эмоций и юношеского задора. Эго не говорит о том, что сейчас в сборной играют одни юноши, просто Газзаев в душе остается юношей. Вот Александр Мостовой. Надо не в рекламе сниматься, а как Андрей Соломатин через "не могу" и боль проводить прекрасно матч с Ахбанией. Но это сейчас уже не важно. Главное - мы получили надежду, что наша команда далеко не хуже других и что главное - любовь и вера в нее. Мы, наконец, нашли в футболе отдушину, он застав.\яет забыть о проблемах, жалко только, что не навсегда.
С. Геневнч

Дроссрор! составила ДцГурьева, 
ДЮЦ "Пламя".

Студенты-дипломники!
В целях стимулирования подготовки специалистов для телевидения и радиовещания телерадиокомпания "Регион-Тюмень" устанавливает ежегодную премию в размере 10.000 рублей за лучшую выпускную квалификационную работу по следующим темам:- История развития телевидения и радиовещания в Тюменской области.■ Системное решение технологических проблем телевидения и радиовещания на примере "Регион-Тюмень".- Продвижение брэнда ГТРК "Регион- Тюмень" на информационном рынке.- Современный менеджмент в телерадиокомпании на примере "Регион-Тюмень".Телерадиокомпания "Регион-Тюмень" берег на себя рецензирование представленных работ.Студенты-дипломники ТюмГУ! Спешите подать заявки в деканат на участие в конкурсе! У вас есть возможность и время написать качественный дипломный проект по одной из указанных тем и быть первым! Дерзайте! Пробуйте свои силы в решении технологических проблем телевидения и радиовещания!

Учебно-методический отдел

КАЛЕНДАРЬ ЧТО БУДЕТ
Одна неделя в мировой истории

(28 октября - 3 ноября)
Родились:
28 октября Эразм Роттердамский (1469), голландский писатель, философ-гуманист.

29 октября
30 октября
31 октября 
1 ноября

Эдмунд Галлей (1656), английский астроном, в честь которого названа комета. 
Юрий Тынянов (1894), советский писатель и литературовед.
Александр Алехин (1892), выдающийся русский шахматист, чемпион мира.
Дмитрий Пожарский (1578), русский князь, глава антипольского ополчения 
1611-12 гг.
Марк Антокольский (1843), русский скульптор.
Александр Бестужев (1797), декабрист, русский писатель.

2 ноября
3 ноября

События, факты, происшествия
28 октября
29 октября

1492 г. 
1768 г.

30 октября 1967 г.

31 октября 1991 г.

1 ноября 1512 г.

2 ноября 1920 г.

3 ноября 1963 г.

Христофор Колумб открыл Кубу.
Екатерина II, сделав прививку оспы себе и сыну, ввела оспопривива
ние в России.
Состоялась первая в мире стыковка автоматических космических 
аппаратов.
Съезд народных депутатов РСФСР утвердил новый (старый) государ
ственный флаг - бело-сине-красный.
Открылась для посещений Сикстинская капелла Собора св. Петра в 
Риме, расписанная Микеланджело.
В Питсбурге впервые в мире началось вещание беспроволочного 
коммерческого радио.
Советские ученые наблюдали извержение вулкана на Луне.

- В декабре этого года в Литве пройдет Чемпионат Мира по спортивным танцам (латиноамериканская программа). В нем, как сообщили в управлении по молодежной политике, физической культуре и спорту, примет участие и тюменский ансамбль "Вера" ДЮСШ "Центр спортивного танца".- Международный симпозиум "Перифитон континентальных вод: современное состояние изученности и перспективы дальнейших исследований" состоится в Тюменском госунивер- ситете с 3 по 5 февраля 2003 года. Языками конференции станут русский и английский. Будут рассмотрены общие проблемы перифитологии и изучения перифитона континентальных вод, пространственные аспекты изучения сообществ перифитона, сообщества перифитона во времени, функционирование сообществ перифитона, перифитон в аспекте санитарной и технической гидробиологии. По окончании работы симпозиума планируется экскурсионная поездка в Тобольск с посещением Кремля, Абалакского монастыря, косторезной фабрики и других достопримечательностей.- С 30 по 31 января 2003 года в ТюмГУ пройдет семинар и тренинг для молодых ученых и аспирантов на тему "Региональная оценка и мониторинг качества воды с использованием биологических показателей" с Финансированием со стороны Alumni Local Initiative Grant Program (ALIGP), Бюро по образованию и культуре Госдепартамента США и Американских Советов по международному образованию (АЙЕ).
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